

## INTRODUCCIÓN

El interés por el tema de la influencia de la inversión en la economía mexicana surge principalmente por la importancia que se le ha dado al gasto en inversión como vía hacia el desarrollo económico. El objetivo general de esta investigación es saber cuál ha sido la influencia que ha tenido la inversión en el crecimiento de la economía mexicana en el periodo de 1976 a 1996.

El tema de la inversión es muy amplio y es necesario identificar el tipo de inversión que se investiga. Existen dos grandes divisiones de la inversión, una es la real o productiva y la otra es la financiera. En esta investigación se analiza la inversión productiva que se diferencia de la financiera porque corresponde al gasto destinado a la adquisición de activos tales como edificios, maquinaria, etc. Mientras que la inversión financiera se relaciona con el financiamiento de la inversión productiva.

En la actualidad, se considera que para lograr el crecimiento económico, se deben mantener tasas crecientes de inversión, esto es, ampliar cada vez más la capacidad productiva de un país.

El crecimiento de la economía mexicana, observado en los últimos años, ha sido muy irregular, teniendo periodos de auge y periodos de crisis cíclicos. La pregunta es ¿Qué papel ha jugado la inversión en el crecimiento económico de México?. Para contestarla es necesario considerar a los agentes que realizan el gasto de inversión en México, que se ubican en tres sectores de la economía y que son: el Sector Privado, el Sector Público y el Sector Externo, los cuales intervienen en distintas formas en la economía. Entonces, para contestar la pregunta es necesario identificar tanto el peso de la inversión que realiza cada uno de los sectores como la inversión de mayor peso en el crecimiento económico, en el contexto de una economía en vía de desarrollo, bajo un modo de producción capitalista, en el periodo que comprende de 1976 a 1996.

En esta investigación se consideran los estudios que asimilan el concepto de desarrollo al de crecimiento, ya que esta corriente de ideas ha ejercido gran influencia sobre el análisis y las políticas de desarrollo en México, debido en gran parte al acento que han puesto sobre la inversión, y esto permite asociarla fácilmente con la escasez de capitales, considerada comúnmente como problema básico de los países subdesarrollados

En esta investigación se intentará probar para el periodo 1976-1996, mediante un modelo econométrico, las siguientes hipótesis:

- La inversión no ha alcanzado el nivel suficiente para influir en el crecimiento de la economía mexicana.
- La deuda ha jugado un papel de sustitución de la inversión como multiplicador del ingreso.
- La inversión extranjera no tiene una relación lineal con el crecimiento de la economía.
- El crecimiento del ingreso tiene una forma cíclica debido a las características propias del sistema capitalista.

Esta investigación se organiza en cuatro capítulos.

En el primer capítulo se elabora un marco teórico, el cual contiene la definición de inversión, los tipos de inversión, las decisiones de inversión de cada uno de los sectores, y los efectos de la inversión en un sentido macroeconómico, en el que interactúan los sectores privado, público y externo y la relación entre inversión y desarrollo.

El segundo capítulo abarca los acontecimientos más importantes de la economía mexicana dividido en tres periodos de la historia económica reciente, el primero de 1976 a 1982, el segundo de 1982 a 1988 y el tercero de 1988 a 1996, en forma sexenal debido a la influencia del Estado en la economía. Se destaca el comportamiento de las inversiones pública y privada y de los indicadores económicos más importantes de cada sexenio.

En el tercer capítulo se analizan los acontecimientos más importantes de la economía internacional debido a la gran influencia que tienen sobre la economía mexicana, la inversión extranjera y la deuda externa en este periodo.

Por último, en el cuarto capítulo se elabora un modelo econométrico para medir el peso que tiene la inversión de los distintos sectores y otras variables que influyen en el crecimiento de la producción nacional, tales son: la deuda y el comportamiento de la economía en un periodo anterior.

De tal manera, se ha intentado realizar un trabajo de investigación que pretende aportar al conocimiento y al mismo tiempo influir en los que conozcan de su contenido para que se interesen en profundizar en el comportamiento de la economía mexicana en el periodo de 1976-1996 para ampliar las explicaciones de su desarrollo y lograr un más amplio entendimiento de la realidad económica de México.